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DR. BRUNO DOUINE. PROFESOR VISITANTE 
DE LA UNIVERSIDAD DE LORRAINE
CONFERENCIA: APPLICATIONS 
OF SUPERCONDUCTORS IN 
ELECTRICAL ENGINEERING

El Dr. Douine afirmó que la ventaja de usar superconductores 
en el campo de la energía eléctrica es el ahorro de energía, lo 
que repercute económicamente ya que el costo baja de ma-
nera significativa.

Los superconductores –continuó diciendo– tienen un uso 
relevante cuando se requiere una densidad de energía muy 
grande, me refiero a aquellos sistemas que se utilizan en los 
barcos o submarinos, aquí no sólo es importante el ahorro 
de energía, también el peso de los equipos es un punto que 
debemos considerar. Los superconductores tienen presencia 
muy destacada en la medicina, en especial para las tomogra-
fías por resonancia magnética, ya que permiten observar con 
detalle los órganos que se desea estudiar, y por supuesto, 
también se aplican en operaciones militares.

El estudio de los superconductores y los desarrollos tec-
nológicos en el campo de la energía eléctrica están enfocados 
al ahorro de la energía eléctrica y hasta el momento no existe 
otra forma de alcanzar estos objetivos, por ello, países como 
China, Japón, Corea, Estados Unidos y los europeos, además 
de los integrantes del G8, están invirtiendo grandes cantida-
des de dinero para apoyar estos proyectos.

Por su parte, el Dr. Frederic Trillaud, investigador del IIUNAM, 
comentó que conoció a Bruno en una Conferencia Internacional 
en 2013 y platicaron sobre lo que está haciendo en México 
y en menos de dos años empezaron a colaborar en el tema 
de las pastillas superconductoras que se utilizan en los mo-
tores. Ahora –agregó– estamos abordando el tema de aspec-
tos multifísicos interdisciplinarios en materiales, en física e 
ingeniería. Tenemos tres años colaborando, pero no hemos 
formalizado, es un punto que vamos a atender pronto a tra-
vés de la UNAM. En esta ocasión, personal de la Universidad 
de Lorraine hizo un recorrido por instituciones de educación 
superior en México y después de varias reuniones, pláticas 

y seminarios de investigación, la UNAM fue ratificada como 
una de las universidades con alto potencial para colaborar 
con ellos.

Nos interesa –continúa Frederic– hacer un doctorado con-
junto, queremos generar interés en estos temas para atraer 
buenos estudiantes del posgrado con la idea de que realicen 
una estancia en Francia y viceversa. Queremos realizar tra-
bajo multidisciplinario y hemos invitado a la Dra. Elizabeth 
Chavira, experta en materiales, para que colaboremos en 
un proyecto de desarrollo de pastillas para su aplicación en 
motores. 

Nuestra idea es armar proyectos multidisciplinarios con 
varios institutos en el país y con universidades extranjeras 
para impartir cursos sobre la superconductividad aplicada a 
partir de América Latina. Para ello tenemos al profesor Douine 
en la parte francesa, yo en la parte mexicana, pero siempre con 
la intención de invitar a otros colegas interesados en el tema 
para trabajar de manera conjunta. 

Durante la estancia de la delegación francesa los invitamos 
al centro de investigación de desarrollo de la empresa CON-
DUMEX, y el profesor Douine quedó gratamente sorprendido 
de la capacidad que tenemos en México para realizar cables 
de sistemas de potencia en superconductividad. CONDUMEX 
tienen un laboratorio muy grande de primer mundo y nos inte-
resa trabajar en un proyecto que sin duda sería de mucho pro-
vecho para México y para los otros países también –concluyó–. 

REPORTAjES DE INTERÉS

VINCULACIÓN
UNIVERSIDAD-EMPRESA-
GOBIERNO, UN RETO NACIONAL 

El maestro Juan Alberto González Piñón, secretario de Vincu-
lación de la Escuela de Ciencias Económicas y Empresariales, 
impartió una conferencia donde abordó la importancia de la 
participación conjunta de estos tres sectores; subrayó que los 
dos problemas que se presentan con mayor frecuencia para 
que esto se logre son: la falta de comunicación y la falta de 
interés de las empresas en un proceso que implique investi-
gar para tener una solución que pueda comercializarse. Estos 
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problemas dificultan la elaboración de proyectos conjuntos en 
innovación, emprendimiento y transparencia tecnológica.

La falta de comunicación puede resolverse a través de las 
agencias de innovación quienes se encargan de la intermedia-
ción entre todos los sectores que están implícitos en la inno-
vación para que el conocimiento pueda ser comercializado. El 
gobierno debería implementar una agencia nacional de inno-
vación con personal capacitado en cuestiones legales y nor-
mativas, de tal manera que se pudieran fortalecer las políticas 
científicas y tecnológicas del país.

A nivel institucional las universidades deben tener oficinas 
que se encarguen de gestionar el traslado del conocimiento, 
esto es un tema de vinculación y extensión, saber cómo ayudar 
a gestionar el conocimiento en valor comercial.

Sería muy importante que tanto el gobierno como las em-
presas apoyaran una política industrial para generar una eco-
nomía más competitiva a través de la incorporación del conoci-
miento, y por ende, de especialistas que con sus innovaciones 
generen valor y riqueza. Para que esto se dé, se requieren fuer-
tes incentivos económicos que sin duda redituarán beneficios 
a las empresas.

El CONACyT ha hecho una labor interesante para incre-
mentar tanto los recursos como la asignación de becas, incluso 
en formar parte de la construcción de las agendas estatales de 
innovación que tiene cada Estado de la República; pero a pe-
sar de esto, hace falta robustecer que estas líneas de investi-
gación y las becas asignadas estén vinculadas a una capacidad 
receptiva de las empresas de tal suerte que estos estudiantes 
puedan incorporarse al sector productivo cuanto antes para 
beneficio de ellos y de la industria –concluyó–. 

BECA AIDIS 

Sebastián Escobar Alonso egresado de la Universidad Nacio-
nal de Colombia realizó una estancia académica en el Instituto 
de Ingeniería al hacerse acreedor a la beca AIDIS. A lo largo 
de seis meses trabajó en la remoción de la materia orgánica 
y nutrientes (nitrógeno y fósforo) de las aguas domésticas 
empleando sistemas microalgas-bacterias. Dijo que estos dos 
elementos se encuentran en este tipo de aguas y que es impor-
tante removerlos ya que de no hacerlo se presentan problemas 
ambientales. La materia orgánica –dijo– al degradarse consu-

me oxígeno y esto afecta a la fauna acuática, pues carecen de 
este elemento que es vital para su supervivencia; en cuanto al 
amonio, de no removerse se produce el problema de eutrofi-
zación, lo que hace que se genere un crecimiento acelerado de 
plantas.  

Para la remoción de la materia orgánica y del nitrógeno 
amoniacal se utilizaron dos tipos de microorganismos: bacte-
rias y microalgas. Las microalgas consumen el CO2 producido 
por las bacterias al degradar la materia orgánica. A su vez, las 
bacterias utilizan el oxígeno producido por las microalgas. El 
nitrógeno es asimilado por las microalgas. De esta forma se ob-
tiene un sistema simbiótico.

Esta investigación se realizó en la Unidad Académica Juri-
quilla en Querétaro, trabajé con el doctor Germán Buitrón y 
fue una magnífica experiencia. Juriquilla es un grupo pequeño 
de investigadores pero con una producción académica bastan-
te grande. Mi meta es quedarme en México para realizar estu-
dios de maestría –concluyó–. 




